



admin@oidp-cocody2020.ci www.oidp-cocody2020.ci (+225) 08 94 51 94

NOTA CONCEPTUAL

XX Conferencia del Observatorio Internacional de Democracia Participativa “Ciudades/territorios y Democracia Participativa”

Del 20 al 22 de julio 2020 en Cocody/Abidjan, Costa de Marfil

Estimada en el 33% de la población mundial en 1960, la población urbana creció hasta el 55% en 2018. Según las previsiones de la ONU, se espera que alcance el 68% en 2050. Para 2030, las ciudades de los países en desarrollo serán los principales impulsores de este crecimiento y representarán por sí solas el 95% del crecimiento de la población urbana mundial.

La aceleración de la urbanización en todo el mundo es, sin duda, un gran desafío para la construcción de ciudades resilientes que respeten los derechos humanos y un mundo sostenible, ahora y en el futuro.

Este rápido crecimiento de la urbanización está poniendo en tela de juicio los sistemas y organizaciones existentes y transformando las ciudades, que se encuentran ahora en el centro de los debates sobre el desarrollo inclusivo y sostenible y la capacidad de resiliencia a nivel mundial.

En todas las dimensiones de la vida urbana hay que encontrar nuevos equilibrios con una base común: la garantía de los derechos humanos y el derecho a la ciudad de todos los habitantes, independientemente de su sexo, edad, origen y situación social y económica.

Con este fin, los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030 se construyen en torno al objetivo de lograr que las ciudades y los asentamientos humanos sean inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles (ODS 11). El ODS 16 pide que sean territorios libres de toda manifestación de violencia y conflicto en un entorno de paz y justicia.

Decididamente dinámicas, las ciudades asumen un rol de liderazgo en las transformaciones trabajando en redes globales. Así pues, las ciudades se organizan, se unen, comparten sus experiencias y cooperan. En el plano nacional e internacional, las iniciativas institucionales y ciudadanas son cada vez más recurrentes y se adoptan resoluciones.

El Observatorio Internacional de la Democracia Participativa (OIDP), creado en 2001 representa hoy una red de más de 1000 ciudades, entidades, organizaciones y centros de investigación en todo el mundo. Reunidos en torno a una voluntad común de descubrir, intercambiar y aplicar experiencias de democracia participativa a nivel local para crear ciudades y territorios seguros, inclusivos, pacíficos y sostenibles. En noviembre de 2018, la Asamblea General del OIDP aprueba la [Agenda para la Democracia Local](#), una resolución conjunta de los miembros del OIDP que pretende convertirse en una referencia para los gobiernos locales de todo el mundo.

Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU) es la organización mundial de gobiernos locales y regionales, así como de sus asociaciones, que representa y defiende sus intereses en el escenario mundial. Representando al 70% de la población mundial, los miembros de CGLU están presentes en todas las regiones mundiales: África, Asia Pacífico, Europa, Eurasia, Oriente Medio-Asia Occidental, América Latina y América del Norte - organizados en siete secciones continentales, una sección metropolitana y un foro de las regiones. Esta red abarca más de 240.000 ciudades, regiones y metrópolis y más de 175 asociaciones de gobiernos locales y regionales presentes en 140 países. CGLU incluye entre sus principales áreas de interés político la democracia local, el cambio climático y protección medioambiental, la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, las finanzas locales, el desarrollo urbano y la diplomacia de las ciudades para la construcción de la paz.

Cada conferencia del OIDP ofrece un amplio espacio para la reflexión, el intercambio de experiencias, la construcción de nuevos conocimientos e innovaciones. Cada conferencia representa una verdadera oportunidad de abrirse al mundo, de conocerse y de establecer contactos.

Tras la ciudad de Matola (Mozambique) en 2016, el municipio de Cocody (Costa de Marfil) acogerá la segunda conferencia en el continente africano, y la primera de la década de implementación de los ODS. Esta 20ª Conferencia estará decididamente orientada a la búsqueda de palancas para acelerar el cambio en torno a este tema.

“Ciudades/territorios y Democracia Participativa”

La democracia participativa como garantía del desarrollo urbano sostenible

Los diferentes marcos de referencia para la acción pública, las resoluciones y los manifiestos adoptados por las ciudades sitúan a la democracia participativa en el centro de todas las estrategias que propician un cambio sostenible positivo para las ciudades, los asentamientos humanos y sus habitantes.

Por su parte, la ciudadanía quiere participar cada vez más en la toma de decisiones sobre la definición de sus programas de desarrollo locales o nacionales. Están deseosos de ser escuchados, informados y de participar en la configuración de su entorno de vida. Desde este punto de vista, las expectativas se pueden resumir en los siguientes puntos:

- Los ciudadanos y la sociedad civil que participan, se comprometen y están "capacitados" desde el diagnóstico inicial hasta la evaluación final.
- Los gobiernos locales ya no son los únicos responsables de la toma de decisiones, y deben suscitar la participación, organizarla, apoyarla, acompañarla y tener en cuenta sus contribuciones para construir una ciudad sostenible y resiliente.

- Actores nacionales, internacionales y del sector privado también entran en el ámbito de la participación a nivel local (referentes internacionales y nacionales, legislación, responsabilidad social de las empresas, empresariado social, etc.).

Nuevos modelos de gobernanza de la ciudad parecen estar tomando forma.

Las últimas conferencias del OIDP, Montreal 2017, Barcelona 2018 e Iztapalapa 2019 pusieron de relieve la "multiplicidad de conceptos que ahora se incluyen implícitamente en el ámbito de la participación". Democracia directa, consulta, concertación, co-construcción, participación ciudadana" y concluían con la transformación del papel del político, que pasaba de ser el encargado de tomar decisiones a ser el "facilitador y catalizador de las energías para el desarrollo local".

Así pues, preguntémosnos si la participación de la ciudadanía y el sector privado puede transformar la gobernanza de las ciudades y tener un impacto significativo en la producción de los resultados previstos para los objetivos de desarrollo sostenible 11 y 16 en los próximos 10 años.

Así pues, sobre la base de esta cuestión, la conferencia se construye en torno al objetivo de demostrar y mejorar las contribuciones de las orientaciones de los ODS como palanca de cambio en la gobernanza local para la transición a la acción y la creación conjunta de ciudades seguras, inclusivas, pacíficas, sostenibles y resistentes.

De los trabajos de la conferencia se esperan los siguientes resultados:

- **La Declaración de Cocody 2020** será elaborada de forma participativa y consensuada durante la Asamblea General del OIDP, se aprobará y se leerán en el marco de la ceremonia de clausura.
- **La Declaración de Cocody 2020** reflejará un fuerte compromiso de los gobiernos locales para defender, fortalecer y promover la democracia participativa como componente estratégico del proceso de desarrollo sostenible de los municipios y las regiones.
- En el marco de la conferencia se realizará la entrega de la **14ª Distinción “Buenas Prácticas en Participación Ciudadana”**.
- El municipio organizador y el OIDP elaborarán materiales escritos y audiovisuales a su disposición sobre el proceso, los debates y los resultados de la conferencia.

Los contenidos disponibles se publicarán y difundirán para promover **Ciudades y Territorios Sostenibles y la Democracia Participativa** para continuar los intercambios una vez finalizada la conferencia.

Formatos de la Conferencia

“Cocody 2020” se organiza de manera que se fomenten los intercambios e interacciones a todos los niveles. Su programa incluirá presentaciones, talleres para el intercambio de experiencias y prácticas, mesas redondas y conferencias.

En los distritos de la comuna se organizarán reuniones al margen de la conferencia entre los participantes, las mujeres, los jóvenes y las autoridades tradicionales. Se establecerán espacios de reuniones bilaterales. Se propondrán y organizarán actividades paralelas y de *networking* por parte de los miembros de la OIDP y de organizaciones académicas, políticas y municipales.

Principales ejes temáticos

Eje 1: Desarrollo económico local

Todos unidos contra la pobreza y por la creación de empleos decentes y riqueza para los habitantes, los emprendedores y los territorios. Los ciudadanos, los gobiernos locales, los investigadores,

el sector privado, una complementariedad indispensable para la innovación y el dinamismo económico de las ciudades/territorios.

Eje 2: Medio ambiente y participación ciudadana

Mejora de las condiciones de vida y del medio ambiente en la ciudad sostenible, participación ciudadana y gestión de las cuestiones ambientales. El acceso a la vivienda y los servicios, la preservación de la biodiversidad, la gestión de los residuos, el saneamiento y los recursos de agua potable, la calidad del aire y el ruido, la seguridad vial, etc., son todas ellas cuestiones ambientales que deben abordarse para una ciudad sostenible.

Eje 3: Derecho a la ciudad

Ciudades que sean buenos lugares para vivir en todas las etapas de la vida; la participación y el compromiso de los ciudadanos y la promoción del género como vectores de la promoción de los derechos humanos, la cohesión social, la innovación, y la paz sostenible.

Eje 4: Implementación de la democracia participativa

Lo que está en juego y las condiciones para la puesta en práctica de una auténtica democracia participativa capaz de crear el cambio positivo esperado para el logro de los ODS 11 y 16.

La conferencia Cocody 2020 contará con la participación efectiva de actores interesados en la práctica y la mejora de la democracia participativa a nivel local; representantes de gobiernos y asambleas legislativas; autoridades locales, activistas y personas involucradas en movimientos sociales, miembros de organizaciones de la sociedad civil, el sector privado, investigadores y miembros de centros de investigación de diferentes países del mundo.

Los idiomas oficiales de la conferencia son el inglés, el francés, el español y el portugués.

Municipio huésped:

El municipio de Cocody creado en enero de 1978 forma parte de la metrópolis de Abijan. El Sr. Jean-Marc YACE es el quinto alcalde desde el 13 de octubre de 2018. Con una superficie de 132 km², el municipio tiene una población estimada de 800.000 habitantes (46,39% de hombres, 53,61% de mujeres) y está administrada por un Consejo Municipal de 50 concejales, entre ellos 15 mujeres.

De los trece municipios del Distrito Autónomo de Abijan, Cocody es la que tiene un mayor potencial a todos los niveles y cuenta con varios atractivos entre los que podemos citar, la bahía de Cocody, las orillas de la laguna que se extienden a lo largo de unos 6 km, su gran capacidad hotelera para acoger ceremonias de carácter local o internacional, su alto nivel de seguridad, la diversidad de su patrimonio cultural y turístico, etc.

Cocody tiene once aldeas, entre ellas siete aldeas de Atchan, ocupadas por los pueblos de la laguna del Sur y cuatro aldeas de Attié, pueblo de la zona oriental de Côte d'Ivoire. La organización social de estas aldeas se basa en el sistema tradicional de cacicazgo y notabilidad.

La presencia de los barrios precarios e insalubres contrasta con el paisaje urbano del municipio donde todas las clases de la sociedad marfileña conviven a diario.

El municipio de Cocody, su Consejo Municipal, sus equipos técnicos y sus poblaciones tienen el placer y el honor de acogerle en la 20ª Conferencia del OIDP, del 20 al 22 de julio de 2020.